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从“连线慢”到“视频快”

从信纸、磁石、拨号、程控，到
BP 机 、大 哥 大 、小 灵 通 和 智 能 手
机 ，70 年 来 ，人 们 的 通 讯 方 式 发
生了翻天覆地的变化。

崇 明 紧 跟 时 代 发 展 的 步 伐 ，
从 打 造“ 电 话 县 ”，到 小 灵 通 普
及，再到如今的打造全球首个 5G
全覆盖人居生态岛……每一步都
走得铿锵有力，这让崇明老百姓
实实在在享受到了祖国富强和通
讯发展的福利。

新 中 国 成 立 初 期 ，崇 明 老 百
姓 的 通 信 方 式 以 写 信 或 发 电 报
为主。

1956 年 ，崇 明 的 乡 村 电 话 网
开始建设，一些政府机关和大型
工厂开始安装电话。那时候安装
的 都 是 磁 石 电 话 ，也 就 是 摇 把
电话。

“这是当时的高档货，有工作
需 要 的 单 位 才 会 去 装 。”周 雄 凯
是崇明岛上的收藏家，他指着自
己 收 藏 的 摇 把 电 话 对 记 者 说 ，

“ 这 是 我 在 一 家 工 厂 里 收 来 的 。
打这种电话，先要抓住摇柄呜呜
呜 摇 几 下 ，接 通 了 还 要 让 总 机
转，如果遇到占线只能等。虽然
麻 烦 ，但 比 起 写 信 、发 电 报 要 方
便、快速多了。”

摇把电话是最老式的一种话
机 ，由 于 没 有 自 动 交 换 设 备 ，需
要靠人工转接。随着崇明岛上越
来越多的单位安装摇把电话，越
来 越 多 人 开 始 从 事“ 接 线 员 ”这
个工作。

袁 艳 是 上 世 纪 80 年 代 初 崇
明 邮 电 局 的 一 名 接 线 员 。 那 时
候，她每天的工作便是转接各种
短 途 和 长 途 电 话 ，工 作 量 不 小 。
长途电话多的时候，更是忙得不
可开交。

“ 我 们 接 的 最 多 的 还 是 岛 内
的 电 话 。 那 时 候 ，电 话 很 金 贵 。
老百姓要打电话，只能去邮电局

营业厅排队等候，打一次电话不容
易。我们怕错过晚上的电话，睡觉
会开着夜铃。”袁艳说，为了在短时
间内尽可能多地接通电话，她和同
事们苦练本领——左手拇指和食指
夹住塞绳插线，小拇指同时勾拔塞
绳 ，右 手 握 笔 记 录 话 单 ，左 右 开
弓。虽然工作强度很大，但能让老
百 姓 方 便 地 沟 通 家 里 发 生 的 事 情
或是诉说相思之情，让他们觉得很
值得。

1993 年 ，侯 家 镇 邮 电 支 局 2000
门纵横制自动交换机割接开通，标
志着崇明最后一部磁石总机退出历
史舞台，曾在崇明使用“摇把子”电
话半个多世纪的历史宣告结束。

同年 12 月 16 日，彷徨邮电支局
2000 门纵横制交换机割接开通，崇
明 28 个乡镇和 8 个国营农场全部实
现电话自动化。这意味着，崇明电
话完成了由人工向自动化的转变，
打电话再也不需要总机转机，可以
直接拨打对方的号码。

拨 号 电 话 的 出 现 ，让 接 线 员 的
工作渐渐退出了历史舞台，像袁艳
这样的接线员，纷纷转岗去做电话
业务发展等工作。

此 后 的 两 年 间 ，电 话 技 术 向 程
控 化 发 展 ，崇 明 岛 上 掀 起 了 一 股

“电话热”。1995 年 8 月 16 日，崇明
全岛实现电话程控化。很快，程控
电话步入“大发展”阶段，“电话热”

不断升温，电话越来越多地出现在
崇明寻常百姓的家中。

但 电 话 虽 好 数 量 却 少 ，且 费 用
不菲，那时候如果谁家有部电话，是
一件很有“面子”的事。

新河镇兴教村的施菊家就是崇
明最早一批拥有程控电话的人家，
她自豪地对记者说，因为当时家人
在 松 江 工 作 ，为 了 方 便 联 络 ，就 狠
狠 心 花 了 五 千 元 在 家 装 了 一 台 电
话。“那时候，周围邻居家里都还没
有电话，常常有人来我们家借电话
打。”

随着“电话热”朝崇明各乡镇角
落不断延伸，崇明岛上安装电话的
家庭增多，电话线路施工的工作人
员 也 变 得 越 发 忙 碌 了 。 林 坚 是 原
崇明邮电局的施工队副队长，他参
与 了 多 次 乡 镇 电 话 线 路 施 工 的 项
目 。 为 了 在 一 个 乡 镇 点 安 装 电 线
杆 ，他 常 常 需 要 在 那 里 住 上 一 两
个月。

“电线杆几百块一根，一个地方
要 装 七 八 根 杆 子 ，那 就 要 几 千 块
钱。”林坚对记者说，由于崇明地理
位 置 特 殊 ，乡 镇 分 布 比 较 零 散 ，通
讯部门投资特别大。有时候，一个
乡镇一共只有十几家人家装电话，
但 即 便 数 量 寥 寥 ，也 要 为 百 姓
办到。

2000 年 ，建 设 电 话 县 作 为 崇 明
县 一 项 重 大 实 事 工 程 来 抓 。 在 全
县 上 下 共 同 努 力 下 ，截 至 5 月 17
日 ，全 县 电 话 装 机 容 量 达 到 20 万
门，电话用户共有 14.6 万户，电话主
线 普 及 率 达 到 22.3% ，顺 利 实 现 了

“电话县”的建设目标。

固 定 电 话 普 及 不 久 ，售 价 不
低的 BP 机、“大哥大”等便相继面
世 ，但 这 些 产 品 很 快 就 被 更 小
巧、高级的产品——手机所取代。

从 黑 白 屏 到 彩 色 屏 ，从 通 讯
机到多功能智能机。手机的更新
换代进入了高速发展的快车道，
经历了 1G、2G、3G 和 4G 时代，如
今 人 们 可 以 拿 着 智 能 手 机 通 电
话 、上 网 ，还 能 聊 微 信 、购 物 ，一
些单位还通过手机开视频会议。

家住陈桥镇的刘建国对于科
技的发展一直十分关注，从小灵
通 到 智 能 手 机 ，他 一 直 是“ 尝 鲜
者”。他对记者说：“刚开始换手
机的时候，我什么都不会操作，你
看 ，现 在 我 微 信 玩 得 已 经 很 好
了。老年人也要跟上时代发展的
步伐，祖国的发展日新月异，我不
想错过它的发展瞬间。”

如 今 ，通 信 不 仅 只 能 通 过 电
话 ，还 有 宽 带 、视 频 、大 数 据 等 ，
内涵的扩张，使得通信业进入了
发展的新时期。

在 4G 带 给 人 们 诸 多 便 利 的
时候，人类从未停止对于新技术
的探索，催生出了 5G 网络。

崇明也在通讯发展的快车道
上不断前行。今年，崇明区政府
与中国电信上海分公司、中国移
动上海分公司、中国联通上海分
公司、中国铁塔上海分公司在上
海世博中心签署共同推进崇明区
5G 网 络 建 设 和 重 点 应 用 实 施 战
略合作协议。本次战略合作协议
的签订，标志着崇明 5G 网络建设
全面驶入快车道。中国电信、中
国移动、中国联通和中国铁塔计
划 在 崇 明 三 岛 全 面 推 进 5G 宏 基
站等基础设施建设和重点场景应
用，最快年底即可实现崇明三岛
5G 信号全覆盖。

近 日 ，刘 建 国 走 进 了 位 于 城
内八一路的手机营业厅，他向负
责手机业务的工作人员询问，有
没 有 适 合 他 用 的 5G 手 机 。 工 作
人 员 夸 他 紧 跟 潮 流 ，他 笑 着 说 ：

“这是我第 4 次更换手机了。我孙
女在国外念书，常常要和她视频
通话，听说崇明将实现 5G 信号全
覆盖，我很想体验一把。”

□ 记者 郭杨如熠

俊男靓女展现
“力与美”

□ 记者 施昊豪

本报讯 11 月 16 日至 17 日，2019
年上海城市业余联赛健身健美比赛暨

“海上花岛”CBBA 健身健美公开赛在
竖新镇前卫村举行。

本次比赛设 20 个组别、32 个级
别，吸引全国的队伍及个人参赛。参
赛队员有来自 CBBA（中国健美协会）
注册的运动员、本市业余的健身健美
爱好者、来自十所高校的大学生、留学
生以及在沪上工作的外国友人共达
300多人。比赛设总奖金 30万元。

比赛现场，伴随着炫目的灯光和
动感的音乐，参赛选手们自信地展示
发达饱满的肌肉，为观众奉献了一场

“力与美”的视觉盛宴。
现场观众纷纷为选手们拍手叫

好，用相机记录下比赛的精彩瞬间。
来自华东理工大学的学生们专程来到
现场，为自己的同学加油助威。他们
表示，在健身房、操场上经常能看到刻
苦训练的队员，为他们感到自豪。

经过激烈角逐，大赛决出了健身瑜
伽、男子健体、女子比基尼健身等奖项。

近年来，随着全民健身运动的普
及，健身健美运动逐渐为大众所接受，
此次健身健美公开赛是一次健美爱好
者的盛会，充分展现了健康力量之美，
以竞技的方式倡导和引领健身健美生
活风尚，增强健身意识，展现健身美感。

东滩湿地厕所获评
上海“最美厕所”

□ 记者 郭杨如熠

▲ 2000年崇明建成电话县庆祝活动现场（资料图片）

本报讯 11 月 15 日，崇明东滩湿
地北停车场旅游厕所被评为 2019 上
海“最美厕所”。本次评选活动由市绿
化市容局、市文化旅游局和市文明办
联合主办。

东滩湿地厕所按照上海市旅游
厕 所 建 设 的 最 高 标 准 ——3A 级 进
行建造，是一座集设计性、智能性、
文 化 性 为 一 体 的 旅 游 厕 所 。 厕 所
在 设 计 上 注 重 整 体 建 筑 与 自 然 环
境相融合，厕所内处处可见人性化
服 务 ，比 如 设 立 第 三 卫 生 间 、身 障
人士厕间，方便母婴和身障人士使
用 ，同 时 内 设 有 智 能 感 应 系 统 、空
调排风系统等，给游客提供了舒适
的如厕体验。

据了解，今年以来，崇明共新改
建 旅 游 厕 所 18 座 ，新 增 3A 级 旅 游
厕 所 2 座 ，2A 级 旅 游 厕 所 4 座 ，1A
级旅游厕所 5 座。

高手齐聚崇明
一展垂钓身手

本报讯 11 月 16 日，2019 中华垂
钓大赛“崇明杯”上海选拔赛、华东地
区城市钓鱼协作区第六十届钓鱼比赛
暨 2019 年“健康杯”上海市老年人钓
鱼比赛在明珠湖天鹅苑垂钓基地举
行。比赛分两天进行，吸引来自江西、
浙江、安徽、山东、江苏、上海五省一市
的 160多名钓手参赛。

比赛项目为 3.6 米手竿钓对象鱼
重量赛和 4.5 米手竿钓混合鱼重量
赛。比赛现场，选手身穿统一的服装，
根 据 抽 签 顺 序 来 到 指 定 的 垂 钓 区
域。大家屏息凝神，关注着浮标的动
静，不一会儿，就有选手率先钓起了
鱼，一展垂钓好身手。最后，他们将钓
上来的鱼交给裁判员现场称重，根据
鱼的总重量决出该场次的名次。

经过两天共三场比赛的激烈角
逐，最终总成绩前 30 名选手获得中国
钓鱼运动协会运动员技术等级积分，
并获得名次证书，同时获得参加 2019
年度中华垂钓大赛总决赛的参赛报名
资格。另外团体前 8 名以及老年组个
人总分前 30名选手被授予奖项。

□ 记者 石思嫣

1100多个泵站市场化养护全覆盖

本报讯 记 者 日 前 从 区 水 务 部
门获悉，近 3 年来，本区经过农业水
价 综 合 改 革 探 索 试 点 、全 面 推 进 、
改革深化三阶段工作，已全面形成
农田灌溉设施长效管理体系，农业
用水管理实现规范化，农业水价综
合改革成效逐步显现。

崇 明 是 上 海 的 农 业 大 区 ，有 效
灌溉面积达 33 万亩。近年来，本区
农 田 水 利 基 础 设 施 建 设 力 度 不 断
加 大 ，农 业 生 产 条 件 持 续 改 善 ，有
效 促 进 了 农 业 生 产 质 量 的 提 高 。
但与此同时，本区在农田灌溉设施
的运维管理中，还存在养护资金缺

乏 、队 伍 不 专 业 、责 任 主 体 不 明 确
等短板。“灌溉泵房老旧、泵房被占
用、私接电线等现象较多。我们想
要彻底解决这些问题，让灌溉设施
使 用 更 规 范 ，从 而 达 到 节 约 用 水 、
提 升 水 环 境 质 量 的 目 的 。”区 水 务
部 门 有 关 负 责 人 告 诉 记 者 ，2017
年，崇明在建设镇先行试点农业水
价综合改革工作，研究区农业水价
形成机制，同时探索农田灌溉设施
长效管护机制。

“农业水价综合改革的主要内容，
通俗点来讲，就是在农业灌溉方面，提
倡和引导农户科学用水、节约用水。
对村集体农业用水量进行考核，根据
相关标准实行‘以奖代补’。”这位负责

人说，崇明以此为契机，同时探索建立
了“四位一体”的农田灌溉设施长效管
理体系，明确了各级责任主体。“全区
1100 多个泵站，平时有专业队伍和专
门负责人，对灌溉设施进行管理与维
护，村里也有报损通道，哪里的设施坏
了，养护人员能第一时间知道，从而及
时进行维修，还能指导农户合理使
用。”

记者了解到，目前，这一体系已在
全区运行，实现了农田灌溉设施市场
化养护全覆盖。“这样做的好处是，灌
溉设施的完好率大大提高，农田灌溉
设施的工程效益得以充分发挥，从而
促进农业节水，农业用水水质持续提
升、水环境质量持续改善。”

□ 记者 咸明

开启开启““摇把电话摇把电话””时代时代

电话进入寻常百姓家电话进入寻常百姓家

从从““电话县电话县””到到““55GG区区””

2019年上海城市业余联赛
健身健美比赛在崇举行

崇明通讯方式快速变化发展

崇明深化农业水价综合改革——

区养老服务
平台正式上线

本报讯 崇 明 区 养 老 服 务 平 台
（www.cmqyl.cn）日 前 正 式 开 通 上
线。今后，市民可以通过区养老服
务平台网站轻松获取各类养老服务
政 策 、本 区 养 老 服 务 情 况 等 最 新
动态。

据 了 解 ，该 养 老 服 务 平 台 由 崇
明区民政局打造，包含了养老政策
法规、养老信息动态、养老服务项目
介绍、养老数据、办事指南等各类养
老服务信息。

市 民 可 以 通 过 平 台 内 的“ 养 老
地图”模块方便地查找养老服务设
施名称、类别，还能快速获取养老设
施概况、实景照片、服务内容、咨询
电话、收费标准等各类服务信息。

□ 记者 徐晨


